

(mit Frankreich) in den Mund nehmen. Bereits dreimal hat man von ihm die Äußerung vernommen: wenigstens wolle er mit Ehren untergehen.“ Es war diese Gesinnung, in welcher der Kaiser jener europäischen „Association“ beitrug, welche sich auf Anregung Wilhelms von Oranien gegen die Übergriffe Ludwigs XIV. vorbereitete; Leopold ahnte



Graf Ernst Rüdiger Starhemberg.

nicht, daß das Bündniß, welches er gegen Frankreich einging, ihm zunächst gegen die Pforte zustatten kommen werde. Es lag ein Irrthum in der Meinung des Kaisers, aber zugleich auch der Beweis, daß er des Eides eingedenk blieb, den er einst am Altar zu Frankfurt dem Reiche geleistet hatte.

Zugleich jedoch war es sein Recht und seine Pflicht, für sich und seine bedrängten Unterthanen Hilfe zu verlangen, als die Hoffnung, mit den Türken friedlich abzukommen,